

# 親の老いを見守る 長尾和宏さんに聞く

本人は困っていないのに  
子供たちがうるたえている

年をとり心身の機能が衰えた  
親をどう支えるかは、中高年世代共通の課題だ。「親の人生の穏やかな終末期や臨終を子供たちが邪魔している」。20年にわたる在宅診療で約1000人を看取った長尾和宏さん(58)はそう言い切る。老いた親とどう向き合えばいいのか、長尾さんの言葉にヒントを探った。

「担当する高齢患者の家族や親の介護の相談に訪れる方々の体が衰えたり認知症になったりして困っている。医療や薬の力でなんとかしてほしい」といふのです。本人はちつとも困っていないのに、子供たちがうろたえている、という構図です」

「今、高齢の親を持つのは戦後生まれの40~60歳代。平和な

時代を生き、人の死を身近で見

た経験が乏しい。死は自宅から医療機関に移り、1975年に

両者の数が逆転。伝統的な看取りの文化に接することなく生きてきた人たちです。これに対し

て、親の世代は戦争でたくさん

の死を自撃し、たまたま生き残った自分だっていつ死ぬかもしれないという覚悟ができていま

す。無理な延命を望まない人が

多いのもこのためでしよう」「子供の側に十分な心構えができるないために混乱するケースもあります。ある70代の肺がん末期の男性は病院で死期が迫り、主治医は息子に「今夜がヤマ」と告げました。すると息子は「父はいつも畠の上で死にたい」と言っていたので、家に連れて帰りたい」と言い出します。

「急ぎ自家に向かった私は看取りの心構えなどを家族に説

いて帰りました。息子は父の死を受けて帰ります。

「主治医は帰宅を許し、在宅医療を行つ私に連絡してきました」

「急ぎ自家に向かった私は

院に戻り、間もなく息を引き取

りました。息子に振り回された

父親がかわいそうでした」

「『家で死にたい』という父

親の想いを聞いていたなら、早

い段階から在宅医療を選択でき

たはずです。おそらく息子は父

親の願いを聞き流し、本気で受け止めていなかつたのでしょうか。

「『家で死にたい』といふ条件でもあります。親は、ある時

期まで強くて頼りになる存在で

す。親しみを持ち敬意を払う対

象でもあります。親の老いを受け止めら

れないのは、このうした類像から離れられないのも一因でしょう

「しかし、そんな親もいつかは老いていきます。元気いっぱいの母親にかんが見つか

いだった母親にかんが見つか

り、物知りだつた父親が認知症になら

る。子供は戸惑い、嘆きま

すが、今や2人に1人ががんに

なり、認知症も2人に1人がな

る時代が間もなくやってきま

す。『当たり前』のことが親に

起きているだけで、自分の親た

けはそうならない、と考えるの

は現実を直視しない限りがり

です」

「老いていく親を見るのは確

かにつらいことです。体の機能

が衰えて、以前でていたこと

ができなくなり、あちこちの痛

みを訴えたりもします。しかし、

肉体的に健全であることが幸福

だとほりません。むしろ『あ

れができる、これもやりたい』

と止めどもなく願望が広がり、

息苦しい思いをするばかりで

す。親の死を身近で見ること

は、身体が思うように動かなく

なり、認知機能が下がつたり

して、要らぬ我欲を手放してか

らではないでしょうか。認知症

老人は子供から見れば不自由な

人かもしれません、本人は社会

のしがらみから抜け出して人

生で初めて訪れたゆとりの時間

を味わっているのかもしません

んは強調する。

「親の人生の最終章を明るく穩

やかなものにできるかどうか

は、家族の態度次第、と長尾さ

んは強調する。

「『認知症になってしまいか

わいそう』『何もわかららないな

んて不幸だ』など大きなお世話。

親から『あなた誰?』と聞かれ

ても怒つてはいけません。『以

前からあなたのファンの者です

が……』と笑顔で言葉を返します

ショウ

「『まだらボケ』という言葉

があります。病名でも医療用語

でもないけれど、言い得て妙な

ところがあります。人の体調は

気候の変化など様々なことに影

響を受けます。我々は皆『まだ

ら』なのです。認知症になると、

体調や気分の善いあしや関節の

痛みなどの変動が大きくなりま

す。そこを分かつて、上手に接

つて子供に教えてくれること

です。親の老いをおおらかに見

守り、自然に任せた穏やかな最

適期を迎えるようにすること

です。親の老いをおおらかに見

守り、自然に任せた穏やかな最

適期を迎えるようにすること